
千代田区基本構想懇談会 第４回全体会 

議事要旨 
【開催概要】 

１ 開催日時 

   令和４年 11月８日（火）18時～19時 30分 

２ 会場 

   千代田区役所４階 会議室Ａ・Ｂ 

３ 出席状況 

  学識経験者４名（欠席者なし）  

  区民   17名中２名欠席 

４ 千代田区 

  樋󠄀口区長、古田政策経営部長 

   事務局： 夏目企画課長、沖田企画担当係長、岩森主任、落合主事、小野寺主事 

 

【次第】 

１ 開    会 

２ 挨  拶 

３ 報  告  

・提言書の修正 

４ 協  議 

・提言書（案）について 

５ 今後の予定 

６ 閉会 

 

 

【配布資料】 

・資料１ ：提言書の修正点 

・資料２ ：（仮称）第４次基本構想（たたき台） 

・資料３ ：提言書（案） 

・資料４ ：新旧対照表 

・資料５ ：提言書（たたき台）に対する意見及び対応一覧 

 

  



【議事要旨】 

１ 開会 

 

 

２ 挨拶 

 

 

３ 報告 

◎事務局 

・資料１、４、５に基づき説明 

 

 

４ 協議 提言書（案）について 

（１） 「1.はじめに」、「2．懇談会の概要」について 

○学識経験者 

・資料４の 2ページの「はじめに」において、「区民から意見を募るため、千代田区基本構想

懇談会（以下「懇談会」という。）が設置されました。」とあるが、消極的な表現に感じ取ら

れた。例えば、「新たな基本構想を策定に向け、区民の参画と協働により、基本構想を策定

するために懇談会を設置した」という趣旨にすると良いのではないか。 

 

○区民 

・私も同様に感じるため、表現を修正した方が良いと思う。 

 

（２） 「3．提言内容」について 

 ○学識経験者 

・資料４の 10ページの中段に「年齢、性別、障害、国籍などの多様性に関わらず」とあるが、

この「多様性に関わらず」という表現が少し否定的に聞こえる。「年齢、性別、障害、国籍

などに関わらず、多様性を尊重し、誰一人ひとり取り残されることなく～」というような

表現にすると良いのではないか。また、障害者の「害」はひらがなの方が良いのではない

か。 

 

 ◎事務局 

・改めて確認するが、千代田区の福祉関係の計画では、「障害者」という表現をしている。表

現は千代田区のルールと統一する。 

 

 ○区民 

・「障害」に関して、文章によっては、「障害」や「障害の有無に関わらず」と記載されている

ようである。意味としては、「障害の有無」に統一した方が良いのではないか。 

 



 ○区民 

・資料４の 15 ページに、「住民自治は区民参画が前提であり、区民の意見を尊重し、賛成意

見・反対意見をうまく調和させることで成り立つもの～」とあるが、「うまく調和する」と

いうよりは、例えば「賛成意見・反対意見という対立する構造を避ける」というような表

現にすると良いのではないか。区政運営にあたり、区民から賛成意見、反対意見があると

思うが、区にはそれらの意見を上手く調和することで、曖昧にしてほしくない。 

 

○学識経験者 

・この提言に関しては、行政が提案したものに対し、住民が賛成や反対をするような表現に

受け止められる。しかし実際は、区政運営にあたり様々な意見があり、それらを踏まえて、

調和させていく努力をする必要があると思う。そのような趣旨を盛り込んだ方が良いので

はないか。 

 

 ○区民 

・この提言では、賛成と反対の二元論で語られているが、実際には賛成反対だけでなく、ど

ちらでも良いという声も含め、多様な意見があると思う。そのような意見を踏まえて合意

を目指すような趣旨がここでは伝わると良いのではないか。 

 

 ○区民 

・区民の多様な意見を尊重しながら、最終判断を民主的にしていただけるような趣旨が提言

内容に反映されれば良いと思う。 

 

○区民 

・資料４の資料 16ページに「正確な記述に努め」が２回記載されている。誤植だと思われる

ため、修正してほしい。 

 

（３） 「4．区の取組みに対する留意点」について 

 ○区民 

・17ページの（１）教育関連「子育てについて」の個別意見において、黄色マーカーで記さ

れた「共働き」に関する表現が追記されているが、これは、当初から記載されていた「親

が共働きで子どもが放置され、ゲームに夢中になりすぎている家庭がある。」という意見に

対しての意見であると思う。追記された意見が元々記載されていた意見と関連する意見だ

と分かるように、記載方法を工夫した方が良いと思う。 

 

 ◎事務局 

・記載方法については、工夫させていただく。 

 

（４） 提言書全体について 

 ○区民 



・提言の中に、「風ぐるま」を「100円バス」と記載している箇所があるが、「風ぐるま」と記

載した方が良いのではないか。なお、「無料にした方がよい」という意見もあったが、小学

生以上１人に同伴する未就学児は、２人までは風ぐるまを無料で利用できるケースもある。 

 

 ○学識経験者 

・発言したご本人に確認した上で、修正して問題ないようであれば、修正していくこととす

る。 

 

 ○区民 

・資料４の 11 ページにおいて、「障がい者」と記載されている箇所があるが、表現を統一し

た方が良いのではないか。 

 

 ○区民 

・資料４の５ページにおいて、「また、歴史に触れる場合には正確な記述に努めるようにされ

たい。」とあるが、「正確な記述」は人によって異なる可能性もあるので、「客観的」という

表現を追記すると良いのではないか。 

 

 ○区民 

・歴史に関する記述については、これまでも多く議論されてきた。例えば「私達が住む地域

は」などに主語を変えても良いかもしれない。 

 

 ○区民 

・「正確な記述」という表現は誰か一人から見て正確であるという印象があるが、「客観的」

と追記すると、誰もが認める事実という印象が出ると思うので、「客観的」という表現が追

記された方が良いのではないか。 

 

○学識経験者 

 ・「正確かつ客観的に」というような表現に修正していく方向性とする。 

 

 ○区民 

・資料４の６ページに、「千代田区は、日本をリードし発展し続けている自治体の１つであり、

今も躍進し続けていることが伝わるようにされたい。」とあるが、「自治体」という言葉に

違和感を感じる。自治体には住民や区などの行政機関という意味合いがあるようだが、こ

こでは、企業や千代田区で働いている人たちも意味合いとして含めているので、「自治体」

と表現すると区民と行政以外の主体が含まれないため表現を修正した方が良いのではない

か。その上で、日本をリードしているのは、千代田区だけではないという趣旨を表現でき

ると良いのではないか。 

 

 ○学識経験者 



・ご発言の趣旨はよく分かるが、「千代田区」を主語にすると、「自治体」という言葉で受け

ざるを得ないだろう。他自治体では、自治基本条例を制定し、「住民」の定義を広げている

ケースもある。つまり、在勤者や学生も住民であると捉えている自治体もある。そのよう

な点も踏まえると、区民以外の在勤者や学生なども含め自治体と捉えていく事でも良いの

ではないか。修正は難しいかもしれないが、事務局でも検討していただきたい。 

 

○区民 

・「日本をリードする」という表現について、確かに経済的にはリードしていると思うが、子

育てサービスの面では他自治体の方がリードしていると思う。ここでは、経済的な話だけ

ではないと思うので、あえて「リード」という表現を入れなくても良いのではないか。 

 

 ○区民 

・具体的にどの面でリードしているかを明確に記載した方が良いと思う。 

 

 ◎事務局 

・基本構想のたたき台の「めざすべき将来像」においては、「政治、経済、文化の中心であり」

という表現があり、その点がベースの提言だと認識している。 

 

 ○学識経験者 

・その点を踏まえると、この提言においても「千代田区は、政治、経済、文化の中心として、

日本をリードし発展し続けており～」というような表現にしていくのはどうか。 

 

 ○区民 

・「日本をリードする」という表現にすると、他自治体の方がリードしている分野もあり、正

確ではない。そのため、皇居や国会などがあるという事実を踏まえ、「千代田区は日本の中

心であり」と表現しても良いのではないのか。 

 

○学識経験者 

・くらしとまちづくり部会の議論では、行政サービスも含めて千代田区には先駆的な取組み

があることや質の高いサービスを受けることが出来る点を誇りに思っているため、そのよ

うな趣旨を含めて「日本をリードする」という表現にしていた。 

 

 ○区民 

・千代田区はたまたま行政や企業の中心となっているが、区民にとってどうかと考えるとま

た別の話であると思う。私も「日本をリードする」という表現については少し違和感を覚

える。 

 

 ○学識経験者 

・「日本をリードする」という表現については、様々な意見があるが、これまでの議論を踏ま



え、行政サービスが良い、政治・経済・文化の中心であるという２つの要素を入れて、事

務局に修正案を検討していただきたい。 

 

 ○区民 

・資料４の 22 ページにおいて、「秋葉原地区では先日も風俗が摘発されていた。」とあるが、

この発言は、事実に基づいた適切な表現なのか。 

 

○区民 

・今年度の上半期にあった事件を基にその意見を述べた。 

 

◎事務局 

・その事件に関しては、風営法の違反で摘発されている可能性がある。改めて事実をこちら

で確認し、適切な記載に努める。 

 

 ○区民 

・資料４の 22 ページにおいて、「特に古くからある銀座線など、地下鉄駅にエレベーターを

つけてほしい」とあるが、事実として確かなものなのか確認していただきたい。 

 

 ◎事務局 

・確認させていただく。「銀座線」というのは具体的な例示だと思われるので、特定の表現で

はなく、「地下鉄」と表現を改めることで意味を幅広く捉えることも可能かと思う。 

 

 ○区民 

・資料４の５ページにおいて、「東京 2020大会」と記載があるが、「東京 2020オリンピック・

パラリンピック競技大会」と表現した方が良いのではないか。 

 

◎事務局 

・そのように表現を修正させていただく。 

 

 

５ 今後の予定 

 ◎事務局 

  ・提言書の提出について、説明 

 

 

６ 閉会 

 


